

長野県革新懇ニュース

2024年5月号
発行日5月10日
会費 2,000円
購読料 3,000円(送料込)
振替 00510-3-15971

296

発行 日本と信州の明日をひらく県民懇話会
(長野県革新懇) 発行人: 山口光昭 編集長: 高村裕
〒380-8790 長野市県町593 高校教育会館内
TEL: 026-234-1231 FAX: 026-234-2219 メール: mail@nagano-kakushinkon.com

====今号の主な記事====

- 1面 山口利幸さんインタビュー
- 2面 1面続き、「近現代信州の歴史回廊」村山隆さん
- 3面 市民と野党の共同を、長野山宣会50年誌刊行
読者の声、漢字パズル、講演会と総会のお知らせ
- 4面 「雨よ降れ」取り返しつかない 窪島誠一郎さん
「写真で迎える信州と戦争」北原高子さん
映画評論『戦雲』内山到さん

長野県革新懇

検索



1947年長野市生まれ。1969年東京教育大学文学部卒業。阿智高校を振り出しに、県内の高校、中学で教諭として勤務。その後、教育委員会と高校で交互に勤務。2006年2013年まで2期6年半にわたり長野県教育長を務める

共に育ち、育て合うことが 教育の原点

やまぐち としゆき
山口 利幸さん

(元長野県教育長)

台風19号の大被害で 長期の避難生活

Q 4年半前の台風19号水害で長野市長沼のご自宅が被災されましたが、最初にそのことについてお聞かせください。

世界でも日本国内でも各地で自然災害が当たり前になっ
ているにもかかわらず、まさか自分の所に被害が及んで、のべ1年8ヶ月もの仮設暮らしを強いられることになるとはゆめゆめ思っていま
せんでした。しかし、被災した一帯は古くから水害の常襲地帯で、近年でも昭和58(1983)年や平成18(2006)年に水害に見舞われていました。特に58年の時には部分的に越水したことがあったことから、それ以来、防災訓練が続けてきてはいました。避難勧告が出たら、玄

関のところは白いタオルをぶら下げて近所を誘って避難しましょうという申し合わせがありました。
19号台風の時は夕方6時前後に避難勧告が出たので、と
りあえず気づくものだけ持って、7時に一次避難所のクロネコヤマトの建物の4階に避難しました。そのときでもまさか自分の家が冠水するだろうとは思っていませんでした。私の集落は全部で80世帯弱あるんですけど、私たちが到着したときは、1世帯が避難していただけでした。どの家も楽観論があったと思います。その後、堤防が決壊して大水害になり、長期の避難生活に入りしました。

復興に向けては、住民自治協議会という既存の組織があったのですが、役員が1年交代なので対応困難というところで、3年任期の長沼地区復興対策企画委員会という組織が立ち上げられました。その時に地元役員が工夫してくれて行政の三者を加えたんです。国交省の千曲川河川事務所、県及び長野市の関係部署です。そこに住民自治協議会の区長や副区長、各地区の若手の代表など、全部で20人ぐらいで構成しました。昨年の3月末で3年間の任期が満了になりましたが、それまでに9回の住民集会が行われ、行政とのやり取りがあり、意見交換が行われました。

さらには4つの重点的な復興のグループを作りまして、ワークショップで、特に子育て世代や若い世代が参加してさまざまな要望を話し合っていて、復興事業に反映させることにしました。そうした小さな単位での積み重ねの議論があったことで、すべての意見がすっきり決まったわけでは
ありませんが、言いたいことを言ったということでは現在の復興につながったのではないかと感じています。こういうことを通じて生活の一番ペー
スは地域コミュニティだということが認識されたと思います。

様々な思いがある 現役の教員時代

Q 長年、教育に携われてこれだけですが、どのような思いをお持ちですか？

一つは不登校生徒への対応のことです。私は中高交流人
事で篠ノ井西中へ行つたことがあったのですが、そこで不登校生が一人出ました。生徒の力も借りながら自分なりに色々手を尽くしたつもりですが、ついに出てこられず、卒業しました。後で色々聞いても、なかなかはつきりした事情がわからなかったわけ、それが心残りとなつていま
す。

大きく変化した社会 問われる教育の対応

Q 学校教育のあり方についてはいかがお考えですか？

最近よく感ずることです
が、極端に言うとも明治維新以来150年間、教員が同一教室に同一年齢の子どもを集めて同一教材を使って同一スピードで授業を行い、そしてペーパー試験の結果で評価してきたわけです。そうした教育のやり方をすべて否定するわけではありませんが、もうそういう時代は去つたのではないかと感じています。不登校30万人、いじめ70万件ですから、これ大きいんです。しかも生徒が減ってきているのに不登校やいじめは増えてきているわけですから、本当に深刻だと思えます。

【2面に続く】

不登校児童生徒数の推移

